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! ! ! !据新华社北京 ! 月 "# 日电

（记者李斌 霍小光）在“六一”国际
儿童节即将到来之际，中共中央总
书记、国家主席、中央军委主席习
近平 !月 "#日上午来到北京市海
淀区民族小学，参加学校少先队主
题队日活动，了解学生们学习和课
余活动、特别是学校开展多种活动
积极引导学生培育和践行社会主
义核心价值观方面的情况。

$时 "#分，习近平来到学校，
走到学校体育馆前，少先队员们跑
上来问好，一名少先队员为他系上
鲜艳的红领巾，并向他敬少先队
礼。在孩子们簇拥下，习近平走进
体育馆。“习爷爷来了！”掌声和欢
呼声顿时响起。习近平一边微笑挥
手，一边热情向同学们问好，来到
同学们中间。

习近平听取了高年级少先队
员讲述少先队组织的生活和活动。
接着，少先队大队长宣读新组建一
年级中队的决定，举行为新队员授
红领巾仪式。习近平为一名新队员
戴上红领巾。在新队员进行入队宣
誓后，大队辅导员领呼：“准备着：
为共产主义事业而奋斗！”全体少
先队员齐声回应：“时刻准备着！”

仪式结束时，习近平对少先队
员们表示，参加少先队员入队仪式
很受感动，让我想起了自己当年入
队时的情景，感到入队是一件很光
荣、很庄严的事情。今天，看到同学
们矫健的步伐，听到同学们庄重的
宣誓，脑子里不断闪现着一个词，
那就是“希望”。少年儿童是我们伟
大祖国的希望、我们伟大民族的希

望。同学们要好好学习、天天向上，
让今天播下的种子在将来有一个
丰硕的收获。

离开体育馆，习近平沿着学校
文化长廊，参观了学生们自己创作
的书法、绘画、手抄报、摄影、剪纸等
作品。学校负责人介绍，学校注重中
华民族优秀传统文化传承，成立了
%#多个学生社团，开展了丰富多彩
的活动，习近平对此表示肯定。

立人书院是校园内一座古色

古香的四合院，也是学生们开展社
团活动的场所。一品轩内，学生们
正在举办“少数民族文化展”。一张
桌子上，摆放着学生们今年“六一”
儿童节送给藏族、水族孩子的书籍
和他们写的信、画的图画，总书记
走过去仔细观看，叮嘱小朋友再写
信时捎上他的问候和祝福。一位学
生热情邀请总书记参观他们的“爱
心义卖角”，习近平挑选了 "件小
文具，把 &#元钱投进捐款箱，并在

留言布上签名。
&#时 "#分许，习近平来到学

校北教学楼，主持召开座谈会。学
生代表和教师、家长、少先队辅导
员、校外辅导员代表分别发言。习近
平边听边记，不时提问，详细了解同
学们的理想和志向、少先队辅导员
的工作、德育主任的设置、校外辅导
员工作机制、家长和学校关系等方
面的情况，同大家深入讨论。在听
取发言后，习近平发表重要讲话。

! ! ! !日前，导演焦波携他的纪录片
《乡村里的中国》来沪内映，再次赚
得观众好评。这部纪录片已在北京、
武汉、成都、昆明等城市小范围放映
过，观众总数近 %万，到目前为止还
没观众“拍砖”。如此口碑，却依然难
进影院，或者说，不敢进影院。面对
个中原委，焦波深感无奈。

首映遥遥无期
%#&% 年立春至 %#&" 年立春，

焦波和他平均年龄只有 %&岁的团
队，在山东省沂源县杓峪村驻村
"'"天，用 "台摄像机记录了乡村
一年的生活。影片中，农民掷地有声
的话语，颠覆城里人对农村和农民
的想象；农民们对梦想的追求和展
现自我的欲望，又让人们看到希望。
影片荣获第 &!届中国电影华表奖
纪录片大奖等九个大奖，看过这部
纪录片的人说：“这是一部为农民说
真话的电影。”

今年 "月，记者前往山东采访
《乡村里的中国》主创团队，焦波曾信
心满满地说，准备 (月在杓峪村举行
首映式。但这场首映变得遥遥无期。
拍摄之初，焦波用拿到“龙标”)即公
映许可证*给团队鼓劲。最后，片子如
愿拿到“龙标”，却找不到愿意将它推
上院线的放映公司。国内一家著名的

影视传播公司曾来审片，认为片子确
实令人耳目一新，但就怕票房不好，
损失太大，至今没有回音。
来上海前，焦波赌气说：“我都

想带着杜深忠两口子（片中主人公
夫妇）和我们的团队，开着车带着帐
篷，背着片子，一个城市一个城市地
放，来一个一部纪录片的万里长征。
我就不相信，上个院线那么难！”

卖!"元太便宜
看过这部片子的人，都感叹“这

么好的电影，不能和广大观众见面，
太可惜”。今年 "月开始，出于爱惜
和对中国纪录片的情结，做过媒体
人的海航新华文化+控股,集团有限
公司总裁杨浪决定，先在公司旗下
的北京天宝国际影城内部放映。他
和焦波找来媒体圈、摄影圈和做纪
录片的朋友，先组织放映了 "场。
“大家觉得很振奋，惊喜地说，

纪录片还能这么好看，有这么多故
事，让人又哭又笑又思考；有人说看
完后几天，他们的形象还在我脑子
里转，他们说的话还在我耳边回
荡。”焦波说。
放了 "场之后，焦波决定卖票

试试，先是卖 "#元一张票。后来，有
观众在观后交流时当场发表意见，
认为“这么好的片子卖 "#元，太便

宜了”。后来，票价涨到 (#元，还有
人说“太便宜”。售票放映后，影片从
组织朋友观看变成观众自发来看，
也是场场爆满，有时候一个厅、两个
厅还不够，有的人买不到票，只能抱
憾离去，等下周再来。
随着影片的放映，各大中央媒

体和各地媒体闻风而至，观片、采
访、到村里实地采访，整版的专题报
道陆续刊发。
即便如此，焦波对上院线还是

没有信心。“担心我们只能在那个特
定的电影院里得到那份满足，真的
上了院线，还是有很大风险，就怕宣
传不到位，观众市场培养不起来，到
底是一部纪录片。”

"可乐电影#泛滥
焦波的担心不无道理。如果要

上院线，前期宣传和拷贝起码就要
几百万元。中国传媒大学中国纪录
片研究中心主任何苏六介绍，根据
《中国纪录片发展报告》，%#&&年中
国纪录片票房仅 '万元，%#&%年也
只有 &"#万元，%#&"年虽然有 %###

多万元，但其中相当一部分是音乐
纪录片《五月天诺亚方舟》做出的贡
献。《乡村里的中国》再好，能挣几百
万？焦波摇头。
进电影院的目的，是思考还是

取乐？这是个问题。焦波担心的是
“就怕观众一听是纪录片就不接
受”。他说：“有的电影观众看电影就
为一乐，有的甚至就冲着大导演大
明星的标签去，哪怕出来骂娘也愿
意。观众不求通过影片增加点知识，
增长点见识，更别提为国担忧，为乡
愁担忧了。”对“可乐电影”，焦波颇
不以为然。
北京师范大学艺术与传媒学院

教授、纪录片中心主任张同道说得
更为尖刻：“我一直佩服中国观众，
在蚕食文化垃圾上有极大的胃口，
而且充满极大的快感。”当然，他也
直言，“这不仅是观众的‘功劳’，也
是文化发展的一个特点。从上世纪
$#年代到现在，文化不是向前发
展，而是向后倒退，社会文凭在提
高，文化欣赏水平在下降。”

呼唤国家力量
中国的纪录片为何无法走俏院

线？观众的问题只是表层。研究纪录
片多年的复旦大学新闻学院教授吕
新雨说，中国的院线全部是按好莱
坞的观影模式建立，中国没有自己
的艺术院线，在这样一个环境下，纪
录片想冲票房很难。
虽然广电总局在 %#&"年 &#月

&%日发布的“加强版限娱令”即《关

于做好 %#&(年电视上星综合频道
节目编排和备案工作的通知》要求，
电视上星综合频道按周计算平均每
天 -：##.次日 &：## 之间至少播出
"#分钟的国产纪录片，但张同道和
何苏六都认为，政府部门在推动纪
录电影上的努力还远远不够。

张同道说，按照国际经验，政府
首先要做的是提供资金支持，法国去
年为纪录片提供的资金达 (亿欧元；
其次是放映，韩国和法国都有专门的
纪录片放映政策，法国每年在电影院
放映的纪录片是 '#部，韩国是 %#

部，台湾去年的票房冠军就是一部纪
录片。“他们把纪录片当艺术，而不是
赚钱的工具。”第三，纪录片拍摄方本
身也有问题，中国导演确实没有拍出
很多适合院线的纪录电影。上院线的
纪录片要有视听震撼，不到电影院看
就感受不到它的美，或者让观众通过
电影产生心灵上的振动。

眼下，焦波周围的人纷纷在为
他出谋划策。焦波说，电视的出口也
已确定，央视 &#套要和他签订播出
合同，只待片子上院线。“假如院线实
在不好上，网络还有很大的空间。”

吕新雨表示，如果《乡村里的中
国》走院线成功，也许会改变中国的
院线模式和年轻一代的观影模式，如
果这样，那将是一个了不起的成就。

观者一片叫好 为何难进影院
!!!获奖纪录片"乡村里的中国#艰难的院线之路

习近平昨参加北京海淀区民族小学少先队主题活动时指出

根据儿童特点循循善诱春风化雨

! ! ! !让社会主义核心价值观在少

年儿童中培育起来!家庭"学校"

少先队组织和全社会都有责任#

家长要时时处处给孩子做榜样!

用正确行动"正确思想"正确方法

教育引导孩子$ 要注意观察孩子

的思想动态和行为变化! 善于从

点滴小事中教会孩子欣赏真善

美%远离假丑恶$学校要把德育放

在更加重要的位置! 全面加强校

风"师德建设!根据少年儿童特点

循循善诱"春风化雨!努力做到每

一堂课不仅传播知识" 而且传授

美德!每一次活动不仅健康身心"

而且陶冶性情$

少先队要坚持开展组织教

育"自主教育"实践活动!把广大

少年儿童团结好" 教育好" 带领

好$全社会都要了解少年儿童"尊

重少年儿童"关心少年儿童"服务

少年儿童! 为少年儿童提供良好

社会环境$对损害少年儿童权益"

破坏少年儿童身心健康的言行!

要坚决防止和依法打击$

! ! ! !一个民族的文明进步!一个

国家的发展壮大!需要一代又一

代人接力努力$ 中华民族要继续

前进! 就必须根据时代条件!继

承和弘扬我们的民族精神和民

族优秀文化!特别是包含其中的

传统美德$ 要在全国人民中培育

和弘扬!特别要注重从少年儿童

抓起$

少年儿童培育和践行社会主

义核心价值观! 要适应自身年龄

和特点! 做到记住要求" 心有榜

样"从小做起"接受帮助&&&

! 要把社会主义核心价值

观的基本内容熟记熟背! 融化在

心灵里!铭刻在脑子中!结合学习

和生活等实践不断加深理解$

! 要学习英雄人物%先进人

物%美好事物!在学习中养成好的

思想品德追求$

! 要从自己做起%从身边做

起%从小事做起!一点一滴积累!

养成好思想%好品德$

! 要听得进意见!受得了批

评!在知错就改%越改越好的氛围

中健康成长!努力做最好的我%在

自己最好的方面$

从小培育和践行社会主义核心价值观

家长要用正确行动思想方法教育引导孩子

习近平强调>>>

! ! ! !本报讯 中宣部 %$日、"#日在
上海召开省区市媒体融合发展座谈
会，深入学习中央关于媒体融合发
展的要求，着眼巩固宣传思想文化
阵地、壮大主流思想舆论，进一步推
动各省区市统一思想，提高认识，加
大推进力度，努力形成媒体融合发
展新局面。中宣部副部长、国新办主
任蔡名照出席会议并讲话。
会议指出，推进传统媒体与新

兴媒体融合发展，是党中央作出的
重大战略部署。要把思想和行动统
一到中央精神上来，切实担负起加
快推进媒体融合发展的历史责任。
要准确把握互联网发展趋势，进一
步解放思想、转变观念，抓住重点工
作和关键环节，强化内容建设，重构
采编流程，用好先进技术，完善信息
服务，坚持项目带动，创新体制机
制，推动媒体融合发展尽快见行动、
出成效。
上海市委常委、宣传部部长徐

麟介绍了上海推进媒体融合发展情
况。各省区市及新疆生产建设兵团
党委宣传部、各省区市主要媒体负
责同志参加会议。与会同志前往上
海报业集团、上海广播电视台现场
参观了解媒体融合发展重点项目和
案例展示。

推动媒体
融合发展
! ! ! !中宣部在沪举办

省区市座谈会

本报记者 姜燕
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